

MARTES 28 DE NOVIEMBRE DE 2017

INE

SE DEBE REIVINDICAR IMPORTANCIA DE LOS PARTIDOS: CÓRDOVA VIANELLO

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, consideró necesario reivindicar la importancia de los partidos políticos en México como parte del régimen de democracia representativa y ante el discurso antipartidista y de desencanto político que impera en el país, pues asegura, éste pone en riesgo la democracia mexicana. Dijo que los partidos y la representación política “han sido objeto de un ataque que en buena medida está evidenciándose en la debilidad estructural que hoy tienen. “La construcción de un discurso antipolítico, antipartidos y antirepresentación proporcional, en buena medida responden a la lógica de debilitar los que inevitablemente son los pilares de todo sistema democrático, es decir, los partidos políticos”, dijo durante su ponencia en el seminario “La ciencia política de Giovanni Sartori”. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 23, ALEJANDRA CANCHOLA)

CON TRENDING TOPIC SE ADELANTAN CAMPAÑAS

Aunque el Instituto Nacional Electoral determinó que el inicio de las campañas presidenciales será hasta el 30 de marzo, para los analistas se adelantaron más de cuatro meses, y éstas arrancaron en redes sociales, al conocerse la intención de José Antonio Meade para competir por la Presidencia de México. Los usuarios de las redes que no tienen simpatía por el PRI expresaron su interés en Meade, pues no lo relacionan con los políticos de ese partido. “Recordemos que la ley electoral prohíbe a los aspirantes que realicen campañas antes de tiempo; sin embargo, eso no impide a los usuarios de Facebook y de Twitter compartir información acerca de los candidatos. Por la cantidad de videos, noticias y fotografías que circularon este lunes, me parece que el equipo de comunicación de Meade ya había preparado, desde varias semanas atrás, el contenido que difundiría para mostrarle a los electores por qué era una buena opción votar por él”, afirmó Guillermo Pérezbolde, director de Mente Digital. Desde que el presidente Enrique Peña Nieto anunció la renuncia del secretario de Hacienda, Meade se convirtió en trending topic. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 10, CLAUDIA SOLERA)

PT PIDE AJUSTAR GRATIFICACIONES DE FIN DE AÑO

El PT exigió al gobierno federal implementar medidas de austeridad urgentes, pues no es posible que la alta burocracia continúe recibiendo grandes cantidades de recursos por concepto de aguinaldo, prestaciones, primas, vacaciones, cuando el rumbo del país a su cargo se encuentra en crisis y en un camino de incertidumbre. “Una vez más, hacemos un llamado al gobierno a dejar de simular e implementar políticas económicas y públicas que coadyuven a cerrar la brecha de desigualdad e injusticia en el país”, dijo en un comunicado. Advirtió que “ante la situación de crisis económica, social y política que vive México, es un oprobio que legisladores, consejeros del Instituto Nacional Electoral y altos funcionarios de dependencias federales, reciban en promedio medio millón de pesos como gratificación de fin de año”. (MILENIO DIARIO, POLÍTICA, P. 12, JORGE ALMAZÁN)

MARTES 28 DE NOVIEMBRE DE 2017

SALA SUPERIOR

EL CONOCIMIENTO OBJETIVO Y FUNDADO, NECESARIO PARA PERFECCIONAR EL SISTEMA ELECTORAL MEXICANO: OTÁLORA MALASSIS

La magistrada presidenta de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Janine M. Otálora Malassis, aseguró que el conocimiento objetivo y fundado es necesario para lograr el perfeccionamiento del sistema electoral mexicano y las decisiones que les compete tomar a los jueces como garantes de la democracia. Al participar en la presentación del libro Fortalezas y debilidades del sistema electoral mexicano. Perspectiva federal y local, la magistrada Otálora Malassis sostuvo que “el Tribunal Electoral, pretendiendo consolidarse como un tribunal auténticamente abierto, asume la responsabilidad de participar en la generación del conocimiento especializado sobre la materia electoral”. (NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; LA JORNADA, POLÍTICA, P. 12, ALONSO URRUTIA; INTERNET: EL DIARIO DE COAHUILA.COM, REDACCIÓN; ENFOQUE NOTICIAS SERGIO PERDOMO; AGENCIA NVM.COM, REDACCIÓN; BUENAS NOTICIAS.MX, RAZIEL MENDOZA; EMSAVALLES.COM, REDACCIÓN; CRITERIO NOTICIAS.COM, REDACCIÓN)

“EL BRONCO” SUPERA 51% DE FIRMAS

El gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón, “el Bronco”, superó la mitad de las firmas necesarias para conseguir la candidatura presidencial independiente, al recabar 445 mil 535 respaldos. Aunque el aspirante ha reunido 51.4% de los avales requeridos, aún deberá cumplir con el requisito legal de El corte dado a conocer hoy por el Instituto Nacional Electoral (INE) Margarita Zavala cuenta con 243 mil 897 firmas de respaldo, y con ellas el 28.1 % de las que requiere. En tanto, en su sesión del viernes pasado, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación confirmó la ampliación de plazos ordenada por el INE para que los candidatos independientes reúnan firmas de apoyo, hasta el 19 de febrero para los que buscan la Presidencia. Los magistrados resolvieron que el INE si tiene atribuciones para ampliar esas fechas y no es atribución exclusiva del Congreso, como alegó el Partido Encuentro Social (PES) en su impugnación. (EL UNIVERSAL.COM, CARINA GARCÍA; EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, CARINA GARCÍA)

EL “CANDIDATO SIMPATIZANTE”, ESTRATEGIA PARA RECUPERAR EL LIDERAZGO ELECTORAL

El 9 de agosto pasado, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) modificó sus Estatutos para que por primera vez en la historia un candidato simpatizante pudiera ser el aspirante presidencial de ese partido. Al mismo tiempo, retiró el candado de los 10 años de militancia para tener acceso a puestos de elección popular. Esta apertura tiene como propósito conservar la Presidencia de la República en la elección de 2018. ¿Cuál fue la razón de eliminar los candados, impuestos apenas cuatro años atrás? Se trata, de acuerdo con las propias declaraciones de líderes priistas, de una reacción ante la sacudida electoral de 2016, cuando el PRI perdió bastiones como Quintana Roo y Durango. En el recuento de los daños, el entonces presidente del PRI, Manlio Fabio Beltrones, aceptó la situación desfavorable, pues el partido sólo obtuvo cinco de las 12 gubernaturas en disputa y advirtió que el instituto político debía asumir el mensaje del electorado. Días después, el 20 de junio, el sonorenses renunció a la dirección nacional de su partido; luego, sin aspavientos ni competencia, el 12 de julio Enrique Ochoa Reza tomó el mando del tricolor. En su primer mensaje, el nuevo presidente del PRI enarboló el discurso anticorrupción y sostuvo que es inaceptable tapar el sol con un dedo: el PRI debe reaccionar. Actualmente el PRI gobierna menos de la mitad de las entidades (14 de 32). Estuvo en riesgo de perder Coahuila en la votación celebrada en junio, apenas avalada por el

MARTES 28 DE NOVIEMBRE DE 2017

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación el viernes pasado, después de un largo litigio de quienes exigían la anulación de la contienda por rebase en el tope de gastos de campaña. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 11, FABIOLA MARTÍNEZ)

RIQUELME TIENDE LA MANO A CONTENDIENTES

Luego de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ratificó el triunfo de Miguel Ángel Riquelme Solís como gobernador de Coahuila, aseguró que tiende la mano a sus adversarios y a todos aquellos que no coincidieron con su proyecto. En rueda de prensa, la primera desde la resolución final, afirmó que busca la unidad de los coahuilenses y el consenso de todos los actores políticos, “porque todos pertenecemos a un sector de la sociedad. Es labor de todos llegar a la reconciliación política. Todos debemos mandar mensajes de reconciliación. Convoco a la unidad y reconciliación para cumplir con los compromisos y necesidades de este gran estado que es Coahuila. A todos nos conviene una reconciliación política”. Recalcó que la contienda legal quedó atrás: “No tengo interés en enconar los ánimos, en cambiar la armonía por división, muy al contrario”. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 26, FRANCISCO RODRÍGUEZ; EL HERALDO DE MÉXICO, ESTADOS, P. 21, ALEJANDRO MONTENEGRO)

ROMO “CANTINFLEA” CON SU PERMANENCIA EN EL PRD

El legislador Víctor Hugo Romo analiza ser incluido en la encuesta de Morena para ser coordinador de organización, y eventual candidato, en la delegación Miguel Hidalgo, por lo que siempre sí podría renunciar al Partido de la Revolución Democrática (PRD), pese a que el Poder Judicial falló a su favor luego de que le suspendieron sus derechos partidistas. “Tomé una decisión: apoyar a Andrés Manuel López Obrador, y me están invitando a participaciones en Morena. Sé que todavía no se generan las encuestas, hay un grupo de dirigentes de Morena que me están diciendo que participe, lo estoy valorando”, dijo en entrevista. El aún perredista tendría que medirse con Héctor Vasconcelos, Javier Hidalgo (quien incluso colaboró con él cuando gobernó la delegación de 2012 a 2015) y Aldo Sepúlveda, quienes fueron los primeros que se anotaron en la terna para ser coordinadores y eventuales candidatos a la alcaldía. Romo Guerra fue uno de los perredistas sancionados por la Comisión Jurisdiccional del PRD, luego de que firmó el Acuerdo de Unidos por la Prosperidad del Pueblo de Morena, con la pérdida de sus derechos partidarios, resolución que fue impugnada ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el cual revocó el acuerdo del sol azteca. (24 HORAS, NACIÓN, P. 11, DIANA BENÍTEZ)

ENTIDADES FEDERATIVAS

SONORA

NOMBRAN A PAVLOVICH MUJER DEL AÑO 2017

La gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich, fue galardonada Mujer del Año 2017 en reconocimiento a sus acciones en favor de la equidad de género, contra la pobreza, la marginación y la violencia de género. Durante la ceremonia de entrega, Pavlovich dijo que su administración busca que “nunca más” su entidad sea referente por un escándalo de corrupción. A la entrega asistieron, entre otros, Manlio Fabio Beltrones; Emilio Gamboa, coordinador del PRI en el Senado; Ernesto Cordero, presidente de la Cámara alta, y el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera. A la ceremonia, en el Museo Nacional de Antropología e Historia, también asistieron la secretaria de la Función

MARTES 28 DE NOVIEMBRE DE 2017

Pública, Arelly Gómez —en representación del presidente Enrique Peña Nieto—, y la subsecretaría de Hacienda y Crédito Público, Vanessa Rubio, así como otras mujeres reconocidas con esa medalla. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 12, TERESA MORENA)

VERACRUZ

MATAN A LA FISCAL FAMILIAR

Yendi Torres Castellanos, fiscal Especializada en Delitos Sexuales y contra la Familia en Pánuco, Veracruz, fue ejecutada a balazos afuera de las instalaciones de su oficina en la zona norte del estado. Un comando armado interceptó a la mujer de 36 años dentro de su camioneta blanca. Elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional, así como policías de la Secretaría de Seguridad Pública estatal implementaron un operativo para encontrar a los responsables del homicidio. (REFORMA, PORTADA, P. 1, STAFF)

INFORMACIÓN RELEVANTE

MEADE RECIBE APOYO DEL PRI Y SUS SECTORES COMO PRECANDIDATO PRESIDENCIAL; HÁGANME SUYO, PIDE AL TRICOLOR

Al solicitar al PRI que lo considere para competir por la candidatura presidencial, en su calidad de simpatizante, José Antonio Meade se comprometió a trabajar en permanente diálogo y no en confrontación. En un discurso pronunciado anoche, en la sede del tricolor, Meade consideró que el PRI es la mejor opción para competir. Ayer, el exsecretario de Hacienda presentó ante la Comisión Política Permanente su intención de buscar la candidatura presidencial como simpatizante. Presentó la documentación requerida, además de los apoyos de los sectores obrero, campesino y popular, los organismos de mujeres, jóvenes, unidad revolucionaria y el Movimiento Territorial. Estos últimos no fueron un requisito a un aspirante simpatizante; sin embargo, ayer Meade recibió los apoyos en eventos que cada uno de los sectores y organizaciones ofrecieron para él. Antes, por la mañana, el presidente de México, Enrique Peña Nieto, aceptó la renuncia de Meade a la titularidad de la Secretaría de Hacienda, a quien reconoció su trabajo. El presidente hizo el anuncio oficial de la salida de Meade del gabinete en ceremonia en el Salón Adolfo López Mateos de la residencia oficial de Los Pinos y le deseó el mayor de los éxitos “en el proyecto que ha decidido emprender”, aunque en ese momento no detalló cuál era. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 1 Y 6-7, ALBERTO MORALES, ARIADNA GARCÍA Y FRANCISCO; REFORMA, PORTADA Y NACIONAL P. 1 Y 2, CLAUDIA GUERRERO, ÉRIKA HERNÁNDEZ, MAYOLO LÓPEZ Y JORGE RICARDO)

GONZÁLEZ ANAYA, A SHCP; CARLOS TREVIÑO, EN PEMEX

José Antonio González Anaya recibió la titularidad de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y dijo que continuará con las políticas prudentes y sólidas que José Antonio Meade implementó, con el objetivo de apuntalar la fortaleza de la economía para el beneficio de las familias. “Al frente de la Secretaría continuaremos fortaleciendo nuestra estabilidad macroeconómica y el buen funcionamiento de los mercados financieros, mantendremos finanzas públicas sanas, con un manejo prudente del endeudamiento, ejerceremos el presupuesto aprobado por la Cámara de Diputados de manera transparente, eficiente, oportuna y en estricto apego a la ley”, dijo González Anaya en su primer mensaje como titular de Hacienda, en Palacio Nacional. Con la salida de González Anaya de Petróleos

MARTES 28 DE NOVIEMBRE DE 2017

Mexicanos (Pemex), el presidente Enrique Peña Nieto anunció que la dirección de la petrolera estará a cargo de Carlos Treviño Medina, que hasta el día de ayer era director corporativo de Administración y Servicios de la empresa productiva del Estado. (MILENIO DIARIO, NEGOCIOS, P. 29, SILVIA RODRÍGUEZ Y YESHUA ORDAZ)

OPOSICIÓN ARREMETE CONTRA EL PRI Y CONFÍA EN DERROTAR A SU CANDIDATO

Líderes camerales, legisladores y dirigentes de los partidos de oposición arremetieron contra la decisión del ahora extitular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, José Antonio Meade, de renunciar a su cargo para buscar la candidatura por el PRI a la Presidencia, al considerar que se trata del ritual de destape orquestado desde Los Pinos. El expresidente del otrora Instituto Federal Electoral, ahora Instituto Nacional Electoral, Luis Carlos Ugalde, dijo que el destape demuestra la simulación de una contienda interna que hacen los partidos que buscan ampliar el periodo de campaña por casi seis meses. Aseguró que el propósito original de las precampañas se ha diluido en los últimos años, luego de que los partidos se han volcado por procesos de designación directa y cerrados. Margarita Zavala aseguró que el anuncio del extitular de Hacienda es “el regreso del dedazo en su máximo esplendor. El ritual del tapado nos regresa 25 años en el tiempo. En pleno siglo XXI eso es una vergüenza”. El líder de Acción Nacional, Ricardo Anaya, desafió a los priistas al asegurar que “da igual quien vaya a ser su candidato, porque será derrotado por el Frente Ciudadano por México”. La dirigente del PRD, Alejandra Bárrales, lamentó el actuar “sin el mayor recato de Peña Nieto, abriendo sus cartas y estrategias electorales desde la Presidencia”. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 8, JORGE ALMAZÁN, CAROLINA RIVERA, ANGÉLICA MERCADO Y FERNANDO DAMIÁN)

LÓPEZ OBRADOR ACUSA ALIANZA DE PRI Y FRENTE CIUDADANO POR MÉXICO

Tras conocerse la eventual candidatura de José Antonio Meade rumbo a la Presidencia 2018 por el PRI, el líder de Morena, Andrés Manuel López Obrador, acusó una alianza del tricolor con el Frente Ciudadano por México para dar continuidad a la “mafia del poder”. López Obrador afirmó en un video que el ahora exsecretario de Hacienda y Crédito Público, quien renunció a su cargo para contender en las elecciones federales del próximo año, es un político que agrada a Acción Nacional y al PRD. En tanto, el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, urgió a los partidos y actores políticos a no olvidar cuál fue el origen el proyecto. “Si alguien ha construido el Frente, soy yo”, afirmó. “A mí no me pueden decir cómo y por qué del Frente. Conozco perfectamente la génesis. Porque los primeros trazos del Frente fueron el Cuarto Polo”, afirmó. (REFORMA, NACIONAL, P. 7, STAFF Y DALILA SARABIA)

RECUERDAN LOS APORTES DE GIOVANNI SARTORI A LA DEMOCRACIA EN MÉXICO

Las aportaciones académicas del politólogo italiano Giovanni Sartori fueron pieza clave en la construcción de la democracia mexicana y en el estudio de las ciencias sociales, destacaron académicos mexicanos e italianos durante el homenaje póstumo “La Ciencia Política de Giovanni Sartori”, que tuvo lugar en el Palacio de Minería de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). El evento organizado por Jorge Islas, de la Facultad de Derecho de la UNAM, presentó cinco ponencias en las que se destacaron las aportaciones de Sartori al sistema democrático de México y el mundo, así como sus textos que nutrieron el estudio de las ciencias sociales y al lenguaje científico en esa materia. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 23, ALEJANDRA CANCHOLA)

MARTES 28 DE NOVIEMBRE DE 2017

MÉXICO, CON EL RUMBO ECONÓMICO CORRECTO: PEÑA NIETO

El presidente Enrique Peña Nieto dijo que la constante inversión nacional y extranjera que ha recibido el país, es una señal clara de que “el rumbo económico es el correcto”, más aún cuando —dijo— México ha enfrentado en los últimos 12 meses un ambiente complejo, incierto y lleno de retos. Al encabezar el anuncio de inversión de 14 mil millones de pesos de Grupo Modelo para instalar una planta de producción en Hidalgo, que generará casi dos mil empleos directos y 10 mil indirectos, asentó que las inversiones son un síntoma de confianza en el país. (EL UNIVERSAL, CARTERA, P. 1, FRANCISCO RESÉNDIZ)

OSORIO CHONG PIDE APRENDER DE ERRORES Y NO REPETIRLOS

La memoria histórica permite aprender de los errores para no repetirlos, afirmó el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, en el contexto de la designación de José Antonio Meade como precandidato presidencial del PRI. Durante la inauguración de la Conferencia de la Asociación Latinoamericana de Archivos, el funcionario federal comentó que: “Es importante contar con instituciones sólidas para conservar, rescatar y preservar la memoria de nuestras sociedades, porque en ellos hallamos más, mucho más que fechas o acontecimientos. Es ahí donde podemos entender los procesos que han vivido nuestras sociedades”. (REFORMA, NACIONAL, P. 2, ANTONIO BARANDA)

PRD BUSCA EXCELENCIA EN TITULAR DE LA ASF

El coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, Francisco Martínez Neri, afirmó que su grupo parlamentario buscará que se utilicen los “más altos” estándares de transparencia en el proceso de selección del nuevo titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), para el periodo 2018-2025. En un comunicado, señaló que la transparencia en este proceso de selección es fundamental porque se trata de la institución más importante en la vigilancia del uso del recurso público. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, REDACCIÓN)

SCT DIO AVAL FINAL PARA PASO EXPRÉS

Dos días antes de la inauguración del Paso Exprés en Cuernavaca, Morelos, el director general de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) en el estado, José Luis Alarcón, encabezó un recorrido por la obra para asegurarse que ésta fuera segura. Se trató de la última verificación en esa vía que forma parte de la autopista México-Acapulco para constatar que contara con todas las medidas de seguridad. El presidente Enrique Peña Nieto tenía programado inaugurar la vía el 5 de abril, previo a la Semana Santa. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 10, BENITO JIMÉNEZ)

GÉNEROS DE OPINIÓN

ESPECTRO/ CAMPAÑA DE 2018 Y LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN/ JAVIER TEJADO DONDÉ

Con el “destape” de José Antonio Meade ayer, quien va en ruta para ser el candidato del PRI en las elecciones presidenciales de 2018, ya tenemos a prácticamente todos los aspirantes definidos: Meade por el PRI-PVEM, Panal y PES; Andrés Manuel López Obrador por Morena; Ricardo Anaya por el PAN —probablemente ya sin el Frente Ciudadano por México—, y Miguel Ángel Mancera por el PRD. De los independientes, creo que pueden conjuntar



Instituto Electoral del
Estado de Querétaro

Resumen de información nacional

MARTES 28 DE NOVIEMBRE DE 2017

las firmas necesarias para estar en la boleta electoral Jaime Rodríguez, actual gobernador de Nuevo León, y Margarita Zavala, exprimera dama. [...] Cobertura mediática. El grueso de la población mexicana se informa por estaciones de radio y TV (de acuerdo con datos del Instituto Federal de Telecomunicaciones, la TV abierta es el medio más consumido en el país con 74%, mientras que el porcentaje de personas que escuchan la radio es del orden del 41%). Para la radiodifusión, la norma electoral prohíbe la compra de notas, lo que se considera una adquisición indebida, así que el Instituto Nacional Electoral (INE) tiene que asegurar que exista sólo cobertura periodística (no comprada). [...] Debates. El INE piensa organizar tres. A su vez, está haciendo un esfuerzo serio para modernizarlos, pero enfrenta problemas: el primero de ellos es que aspirantes a la presidencia ya están, con meses de antelación, declinando ir a los mismos, como es el caso de Jaime, “el Bronco”, Rodríguez. Otro problema que tiene el Instituto es que ha encomendado a su área de Comunicación Social “realizar, producir, difundir y supervisar” los debates. Difícilmente un área que no produce programas ni informativos ni debates tiene la capacidad para hacerlos. [...] Finalmente, si bien el INE planea hacer tres debates, la ley electoral establece que los medios comerciales sólo deben de llevar dos de manera obligada y esto sólo en los canales de cobertura superior al 50% del territorio nacional, lo que significa que Las Estrellas, Canal 5, Azteca 1 y 7, así como Cadena 3, tienen la obligación de llevar sólo dos debates, no el tercero que organizará el INE. La radio comercial y el resto de los canales de TV privados no tienen ninguna obligación de transmisión. Así, si el INE quiere que se transmitan sus tres debates, debe de asegurar un muy buen debate que sea del interés de las audiencias mexicanas. Las elecciones están por iniciar y habrá que ver cómo se desarrolla la parte mediática. La anterior composición del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación sobre-reguló a los medios de comunicación. Parece que la actual Sala Superior y el INE están buscando una mayor participación de los medios en la cobertura electoral a efecto de hacer contraste entre los candidatos y sus propuestas. Ya veremos cómo se procesa el tema. (EL UNIVERSAL, CARTERA, P. 2, JAVIER TEJADO DONDÉ)

¿NUEVO LÍDER O RENOVACIÓN EN EL PRD?/ JUAN ZEPEDA

El Tribunal Electoral ha resuelto que el PRD deberá llevar a cabo la renovación de su dirigencia nacional en un periodo no mayor a dos meses. Esos son los términos legales. Pero, ¿qué tipo de renovación necesita el sol azteca? Habrá que aceptar que se vive una crisis de identidad como la principal fuerza de izquierda de este país. Debemos recurrir a la autocrítica y dejar atrás las disputas internas entre corrientes, que tantos tropezones y descrédito han generado ante la ciudadanía con, en ocasiones, decisiones poco acertadas. El nuevo titular llegará cargando con las virtudes y errores de 17 presidentes anteriores, entre electos e interinos; 17 personajes que han contribuido en los triunfos, pero también en las derrotas, contando a los que ya se fueron para fundar sus partidos o sumarse a las filas de otros. Al nuevo presidente le tocará enfrentar un proceso electoral histórico y determinante para este país y tendrá en sus manos la elección de candidatos y la consolidación o fracaso del Frente Ciudadano por México, temas suficientes para que este presidente en turno se vaya al éxito o sea su tumba política. ¿Quién será? Yo espero que el PRD saque un candidato por consenso. (CAPITAL MÉXICO, NACIONAL, P. 20, JUAN ZEPEDA)

DINERO/ ENRIQUE GALVÁN OCHOA

José Antonio Meade siempre fue el candidato del sector financiero nacional e internacional; antes que Luis Videgaray, fueron los banqueros quienes lo destaparon desde hace varias semanas, en la reunión privada en la que dieron la despedida a Agustín Carstens. Fue el gobernador del Banco de México el que lo llenó de elogios. También es bien visto por las agencias calificadoras de crédito, es reconocido como alguien atento a que el gobierno cumpla

MARTES 28 DE NOVIEMBRE DE 2017

los pagos de sus créditos. Tiene frente a sí un escarpado camino para ganar la Presidencia de la República en julio del próximo año. El apoyo de Peña Nieto no lo garantiza. En los tiempos recientes a los candidatos priistas les ha ido mal. 1.- Salinas de Gortari ungió a Luis Donald Colosio, pero lo asesinaron en campaña 2.- Ernesto Zedillo quiso pasarle la estafeta a Francisco Labastida Ochoa, pero perdió la elección con Vicente Fox 3.- Desde fuera de Los Pinos, el PRI postuló a Roberto Madrazo, pero perdió frente a Felipe Calderón. En otro intento de recuperar la Presidencia, un grupo de gobernadores priistas se aliaron para empujar a Peña Nieto, quien lo consiguió. Está terminando su sexenio con calificaciones muy pobres. El PRI es el partido que registra el menor índice de preferencias de los electores en estos momentos. La figura a vencer es Andrés Manuel López Obrador, pero posiblemente algún candidato independiente –el Bronco Jaime Rodríguez Calderón– libre el filtro del (casi) un millón de apoyos. Y probablemente también el Frente Ciudadano por México consiga superar sus contradicciones y presente un candidato, aunque es muy difícil que lo consiga por las ambiciones personales de Miguel Ángel Mancera y Ricardo Anaya. La elección se resolverá en torno a 20 millones de votos, aunque la decisión final no será de los votantes, como lo vimos en el Estado de México y Coahuila, sino del aparato burocrático y judicial electoral. Peña Nieto tiene confianza en que Meade superará todos los obstáculos y será el próximo presidente de la República. Tiene confianza en un ciudadano que no es priista. Eso dice mucho. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 6, ENRIQUE GALVÁN OCHOA)

ASÍ LO DICE LA MONT/ PERMANECE OCHOA/ FEDERICO LA MONT

Al ratificar el TEPJF el triunfo del candidato PRI-PVEM en Coahuila, Miguel Riquelme, el dirigente del PRI Enrique Ochoa Reza aseguró su encargo hasta 2019 que compartirá con un coordinador general de campaña. Así ocurrió desde 1982 cuando Miguel de la Madrid avaló el arribo de Pedro Ojeda al CEN del PRI, pero con sus organizadores Manuel Bartlett y Adolfo Lugo. Carlos Salinas cohabitó con Jorge de la Vega, pero dejó la operación en Manuel Camacho y su coordinador Luis Donald Colosio. La diferencia entre sus antecesores y Ocho Reza es químicamente ITAM. (EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 8, FEDERICO LA MONT)